

Gaceta UACJ

AÑO XXXVIII | NÚMERO 293 | FEBRERO 2024



Consolidamos nuestra **OFERTA EDUCATIVA**

gaceta.uacj.mx

OFERTA EDUCATIVA

Aprueba Consejo Universitario abrir nuevos programas de licenciatura

PÁG. 12 »



NUEVO CICLO

Con más de 36 mil estudiantes, la UACJ dio inicio al semestre enero-junio 2023

PÁG. 3 »



DEPORTES

Destaca equipo de la UACJ en Copa Mundial de Basquetbol 3x3 celebrado en Catar

PÁG. 19 »





Fotografía de portada:

DIRECTORIO

Rector:
Mtro. Juan Ignacio Camargo Nassar

Secretario General:
Dr. Daniel Alberto Constandse Cortez

Dirección General de Comunicación Universitaria:
Mtro. Jesús Meza Vega

Subdirección de Comunicación Universitaria:
Mtro. Andrés Pedroza García

Subdirección de Editorial y Publicaciones:
Lic. Mayola Renova González

Editor:
Jorge García Aguilar

Jefatura de Información:
Lic. Isamar Herrera Pacheco

Fotografía:
Lic. Luis Meraz

Diseño:
Lic. Zuleyma Acuña Palacios, Mtra. Zabdy Romero, Mtra. María Elena López

Redacción:
Jorge García Aguilar, Lic. Roberto González Talamantes, Lic. Isamar Herrera, Mtro. Gustavo Cabullo y Lic. Alma López

Impresión:
Imprenta Universitaria

Gaceta UACJ es un órgano informativo de la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez, se publica cada mes y es editado por la Dirección General de Comunicación Universitaria.

INDAUTOR
Certificado de reserva de derechos al uso exclusivo núm. 04-2021-100510225300-203

Terminada el 9 de febrero de 204 e impresa el 12 de febrero de 2024.

Las opiniones son responsabilidad de sus autores.

Domicilio: Av. Plutarco Elías Calles, núm. 1210, FOVISSSTE Chamizal, Ciudad Juárez, Chih. Teléfonos: 656 688 2270 y 656 688 2264. Correo: comunica@uacj.mx

UACJ, miembro fundador del
Consortio de Universidades Mexicanas
UNA ALIANZA DE CALIDAD POR LA EDUCACIÓN SUPERIOR

EDITORIAL

Consolidamos nuestra oferta de educación superior, somos una universidad pública con más opciones de formación profesional y mantenemos los estándares de calidad académica.

Se cumple el compromiso de actualizar contenidos y programas académicos para que sean pertinentes y sumen valor a la formación profesional e integral de nuestros estudiantes.

Mantenemos como prioridad los procesos de evaluación y acreditación de calidad por instancias externas, incrementamos el porcentaje de estudiantes que cursan sus estudios profesionales en programas con acreditación de excelencia.

Hemos iniciado este primer semestre del año con una nueva oferta educativa y estamos por atender los procesos para ampliar las opciones de estudio en el campus de la UACJ en Ciudad Cuauhtémoc.

Somos una universidad en movimiento que se distingue en la región por la dinámica de su comunidad, así como por la vocación académica de docentes y estudiantes.



Estudiantes atienden sus clases en los distintos institutos universitarios.

Inician universitarios un nuevo ciclo

Exhorta el rector a más de 36 mil jóvenes a que aprovechen todo lo que ofrece la institución

ISAMAR HERRERA

Las aulas, los pasillos y las plazas de los institutos y divisiones multidisciplinarias que conforman la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez (UACJ) recibieron de vuelta a los estudiantes, así como a la nueva generación de universitarios comprometidos en continuar su formación profesional en esta Institución. Treinta y seis mil ciento diez alumnos de la UACJ iniciaron un nuevo semestre el 22 de enero en alguna de las clases que imparte esta casa de estudios, en las diversas modalidades que ahora se ofrecen. De ese total 3 mil 150 son estudiantes de nuevo ingreso. La nueva generación de alumnos de la UACJ recibió la bienvenida a esta comunidad educativa por medio del Curso de Inducción, evento que se realiza previo al inicio del ciclo escolar y en el que se informa a los estudiantes todo lo que les ofrece la



Los espacios universitarios vuelven a cobrar vida con este inicio de actividades académicas.

Institución durante su recorrido hacia una formación profesional. Esta dinámica contó con la participación del rector de esta casa de estudios, maestro Juan Ignacio Camargo Nassar, quien señaló que encuentros de este tipo le resultan muy agradables por ver a los alumnos de nuevo ingreso que eligieron a la UACJ como su universidad para prepararse como profesionistas y, además, buenos ciudadanos. Los invitó a que no solamente acudan a las aulas a recibir su educación de licenciatura, sino que también vivan su etapa universitaria en cada uno de los aspectos que esta

les brinda, sean deportivos, culturales y de otro tipo. También aprovechó para felicitarlos por ser la nueva generación de futuros licenciados, arquitectos, ingenieros y médicos de la ciudad y el país que inicia este semestre en la UACJ. Para este ciclo escolar, los institutos de Arquitectura, Diseño y Arte; Ciencias Biomédicas; Ciencias Sociales y Administración e Ingeniería y Tecnología (IIT) comenzarán el semestre con una nueva generación de estudiantes, quienes fueron aceptados como universitarios de esta casa de estudios en el último

periodo de admisiones. Con el regreso de todas las actividades de esta Institución, tanto académica como administrativa, la Universidad se perfila para seguir trabajando en beneficio de toda la comunidad universitaria, tanto en calidad educativa, crecimiento y mejoramiento de la infraestructura, y también en seguir impulsando la formación integral de los alumnos, con el arraigado propósito de formar no solamente profesionistas en las diversas áreas del conocimiento, sino también ciudadanos comprometidos con la sociedad.

Se renueva el Consejo Universitario

Durante 2024 participarán en la toma de las decisiones más importantes en la Universidad

ISAMAR HERRERA

Como cada año, la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez (UACJ) presentó a los nuevos 80 consejeros universitarios, 40 estudiantes y 40 docentes, quienes trabajarán de manera conjunta con las autoridades para el mejoramiento y crecimiento de esta casa de estudios.

En sesión solemne del Consejo Universitario también se reconoció la labor de los consejeros salientes, que en 2023 se comprometieron con la Institución para tratar diversos temas en beneficio de la formación académica e integral de esta comunidad.

En su mensaje de despedida a los consejeros salientes, el maestro Juan Ignacio Camargo Nassar, rector de la UACJ, les agradeció por el trabajo y la representación que desempeñaron durante un año de todos los estudiantes que conforman a la UACJ.

El máximo órgano colegiado de la Universidad, en 2023, aprobó la designación del jefe de la División Multidisciplinaria de Cuauhtémoc; la Maestría en Ingeniería Industrial; se conformó la Comisión Electoral; el Reglamento Escolar; nueva oferta



En ceremonia solemne, los nuevos consejeros universitarios rindieron protesta.

educativa como la Licenciatura en Diseño y Gestión de la Moda; se habló y aprobó el presupuesto general de la Universidad en 2023; tarifarios; condonaciones de servicios; nombramiento de la Sala Arturo Ripstein, entre otros temas. Asimismo, en su mensaje de bienvenida a los nuevos consejeros universitarios, el maestro Camargo Nassar les dijo que es de sentir orgullo el poder pertenecer al máximo órgano colegiado de la UACJ. "Dos mil veinticuatro presenta un escenario con muchos retos en el país, el estado y, particularmente, en la Universidad. Habrá otros asuntos

de gran relevancia para 2024. Me siento confiado de los directores de instituto, jefes de división, directores generales, jefes de departamento y, sobre todo, de un Consejo que siempre es responsable, siempre está participando. Atiendan a las convocatorias, pregunten las dudas que tengan". Antes de terminar su mensaje, les pidió a los nuevos consejeros que se sientan con confianza y les aseguró que juntos serán un equipo comprometido para que la Universidad siga avanzando. El evento se celebró el 24 de enero en la Sala de Usos Múltiples del

Centro Cultural Universitario (CCU), encabezado por el maestro Juan Ignacio Camargo Nassar, rector de esta casa de estudios; el doctor Daniel Constandse Cortez, secretario general; la maestra Guadalupe Gaytán Aguirre, directora del Instituto de Arquitectura, Diseño y Arte (IADA); el doctor Salvador David Nava Martínez, director del Instituto de Ciencias Biomédicas (ICB); el maestro Santos Alonso Morales Muñoz, director del Instituto de Ciencias Sociales y Administración (ICSA); y el doctor Juan Francisco Hernández Paz, director del Instituto de Ingeniería y Tecnología (IIT).

Evalúan logros del trabajo de la administración

Nuevo Casas Grandes.- El cuerpo directivo de la UACJ participó en una reunión de trabajo denominada Balance de logros y desafíos de la administración 2018-2024. Teniendo como referencia un diagnóstico con base en el Quinto Informe de Actividades, se revisaron logros e indicadores estratégicos en relación con el Plan Institucional de Desarrollo (Pide) 2018-2024.

El maestro Juan Ignacio Camargo Nassar, rector de la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez (UACJ), encabezó la sesión de evaluación, que tuvo como sede las instalaciones de la División Multidisciplinaria de Nuevo Casas Grandes, en la que participaron el doctor Daniel Constandse Cortez, secretario general, así como directores de instituto, coordinadores de división multidisciplinaria y directores generales.

Se evaluaron áreas de oportunidad, metas y acciones a desarrollar en los siguientes meses. Entre los aspectos abordados se destacó mantener la prioridad en los procesos de reacreditación de la calidad académica de los programas; nueva oferta educativa en pregrado y posgrado para iniciar el segundo semestre de 2024; matrícula y consolidación de las divisiones multidisciplinarias de Ciudad Universitaria, Nuevo Ca-

sas Grandes y Cuauhtémoc. En otra actividad, el Rector de esta casa de estudios se reunió con la maestra Miriam Galaz Piñón, jefa de la División Multidisciplinaria de Nuevo Casas Grandes, y con coordinadores de programa de dicho campus, para reconocerles su vocación académica, a quienes les hizo entrega de la moneda conmemorativa que se acuñó con motivo del 50 aniversario de la UACJ.



El doctor Hugo Roo y Vázquez, padrino de la generación de los médicos, dio un mensaje en la ceremonia.

CEREMONIA DE IMPOSICIÓN DE BATAS BLANCAS

Egresados de medicina inician internado

El doctor Hugo Roo los exhortó a tener siempre presente la ética, moral, estudio y profesionalismo

ISAMAR HERRERA

Rodeados de seres queridos, colegas y maestros que los guiaron en el camino para convertirse en profesionistas de la salud responsables y comprometidos con la sociedad, egresados de la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez (UACJ) fueron los protagonistas de la ceremonia de cambio de bata de la generación 2023 del Programa de Médico Cirujano.

Por segunda ocasión, la UACJ realizó este emotivo acto que representa la culminación de sus estudios universitarios y el comienzo del internado, la etapa final de su formación académica y profesional. En esta ocasión 87 alumnos del Programa de Médico Cirujano fueron homenajeados al participar en la imposición de batas de doctores por parte de autoridades y docentes de esta casa de estudios. El doctor Hugo Salvador Roo y Vázquez, docente del programa educativo y padrino de esta generación



El acto de imposición de las batas blancas marca el inicio de otra etapa en la formación de los profesionistas de la salud.

de profesionistas, dijo que el internado es un momento especial para todo médico en formación, ya que es ahí donde se dan cuenta de que los desvelos, la falta de diversión y todo el tiempo dedicado a las clases valieron la pena cuando ven a un paciente y recuerdan lo que les enseñaron sus maestros. También los animó a que no tengan miedo a la nueva etapa de su formación, asegurándoles que tienen la capacidad, de la que mencionó

es la base de la medicina. "Es como una plataforma (la medicina) sostenida por cuatro pilares: ética, moral, estudio y profesionalismo; si alguno es más corto, si es más delgado, o peor, si falta uno, entonces ya no somos médicos. No se olviden de esos cuatro pilares", remarcó el doctor Roo y Vázquez. En representación del rector de la UACJ, el maestro Juan Ignacio Camargo Nassar, el doctor Daniel Constandse Cortez, secretario ge-

neral de la Universidad, ofreció unas palabras a los alumnos homenajeados, donde los felicitó no solo a ellos, sino también a sus familias, que los acompañaron y los apoyaron durante todo el tiempo de su etapa formativa. También les recordó que su formación cuenta con la certificación de calidad académica. "Siéntanse seguros de que lo que hagan, lo harán bien", enfatizó el secretario general de la Universidad.

Investigador de INAH da cátedra de historia

Alejandro Pinet fue el invitado para este evento académico dedicado al historiador Friedrich Katz

ISAMAR HERRERA

Para impulsar la vinculación interinstitucional y enriquecer las nuevas Líneas de Investigación que se promueven en los posgrados de la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez (UACJ), se realizó la XIII Cátedra Patrimonial de Historia Latinoamericana Friedrich Katz.

Durante la inauguración del evento académico, el maestro Alonso Morales Muñoz, director del Instituto de Ciencias Sociales y Administración (ICSA), dijo que la finalidad de las cátedras patrimoniales es motivar a la reflexión profunda en investigación e intercambio de ideas y experiencias entre alumnos y profesores para su posterior difusión en la Academia, instituciones y sociedad en general.

También aprovechó el espacio para reconocer a quienes han contribuido a la conformación y consolidación de la Cátedra Patrimonial Friedrich Katz, vista en la UACJ como un

FOTO: Luis Merz



Memoria e Historia fue el tema que ofreció el investigador del Instituto Nacional de Antropología e Historia.

evento académico muy importante por su tradición, excelente organización y calidad de los ponentes. En el marco del 50 aniversario de la Institución, se resaltó la relevancia de que se puedan ofrecer a estudiantes y docentes estos espacios de información, difusión de ideas y generación de conocimiento, señaló el director del ICSA.

Para este año, el expositor de este espacio académico fue el doctor Alejandro Pinet Plasencia, profesor investigador de la Instituto Nacional de Antropología e Historia, quien abordó ante colegas y alumnos de la UACJ el tema Memoria e historia. El edificio T del ICSA fue la sede donde se realizó una edición más de esta Cátedra Patrimonial, pionera

de esta casa de estudios, instaurada desde 1996 por el historiador Friedrich Katz. La Cátedra Patrimonial Friedrich Katz se dirige principalmente a profesores, miembros de los Cuerpos Académicos y alumnos de las licenciaturas y posgrados de la Universidad, siendo la actualización disciplinar su objetivo central.

Realizan 9.º Coloquio de Investigación Educativa

Cuauhtémoc.- En una destacada jornada académica se llevó a cabo el 9.º Coloquio de Investigación Educativa. Este evento, que tuvo lugar en las instalaciones de la División Multidisciplinaria de la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez (UACJ) en Cuauhtémoc (DMC), se ha consolidado como un espacio para la presentación de los trabajos de investigación realizados por los estudiantes de nivel avanzado de los programas académicos. El Coloquio, que busca enriquecer el conocimiento educativo, se inició con la presentación del libro Color de la esperanza, de la autora de la doctora Esperanza Valdez Portillo.

En el evento se presentó el libro "Color de la esperanza" y la exposición de carteles de los trabajos de estudiantes

La presentación estuvo a cargo de la licenciada Norma Rentería, quien destacó la relevancia de la obra y su contribución al ámbito educativo, con énfasis en la educación especial. Posteriormente, se desarrollaron las presentaciones de carteles a cargo de los estudiantes de sexto semestre, seguidas por la exhibición de videos presentados por los alumnos de séptimo semestre.

De igual manera, se llevó a cabo la presentación de pechakuchas por los estudiantes de quinto semestre, una oportunidad para mostrar de manera concisa los resultados de sus investigaciones. El Coloquio también ofreció un taller de risoterapia, a cargo del maestro Diego Fresnillo, brindando un espacio lúdico y terapéutico a los participantes. Una de las destacadas participaciones fue la exposición titulada Grandes guerreros del amor, a cargo del Centro de Atención Múltiple de Cuauhtémoc (CAM No. 4), representado por la licenciada en Educación Ana Bertha Solano y el licenciado en Educación Física René Gustavo Núñez Gutiérrez.

Ambos compartieron con los asistentes el valioso trabajo efectuado por el Grupo de Formación Laboral integrado por alumnos de repostería, cocina y jardinería. La inauguración del Coloquio estuvo a cargo del doctor Fernando Sandoval Gutiérrez, jefe de la DMC; la doctora Claudia Teresa Domínguez Chavira, coordinadora de la Licenciatura en Educación; y la doctora Patricia Islas Salinas, docente-investigadora. Estas autoridades académicas, representantes del Cuerpo Académico 113, resaltaron la importancia de este evento como un espacio que fomenta la investigación educativa y promueve la innovación en el ámbito académico.

FOTO: Gustavo Cabullo



En el evento de clausura del diplomado se entregaron reconocimientos a los 71 alumnos y 16 expositores que participaron en el curso.

Concluye primer Diplomado en Derecho Notarial y Registral

GUSTAVO CABULLO

Ochenta y siete reconocimientos, 71 para los alumnos que participaron en el Diplomado en Derecho Notarial y Registral, así como para los 16 docentes que lo impartieron, fueron entregados la tarde del 23 de enero en el Instituto de Ciencias Sociales y Administración, por parte de los funcionarios, a quienes se convirtieron en la primera generación de profesionales en tomar este curso. Este diplomado estuvo dirigido a li-

enciados en Derecho y miembros de la comunidad académica interesados en el derecho notarial en el estado de Chihuahua, particularmente a los abogados que atienden notarías públicas en tribunales locales y federales, así como en oficinas registrales o del notariado de la ciudad. Javier Ignacio Camargo Nassar, coordinador de este diplomado, destacó que los alumnos tuvieron la oportunidad de conocer diversos temas desde la perspectiva de otros notarios.

"Porque cada uno de nosotros que veníamos a impartir este curso dábamos una opinión sobre algún tema, entonces luego ustedes lo discutían con los notarios donde trabajan y eso enriqueció mucho el contenido del diplomado". El momento emotivo llegó cuando en representación del alumnado Alejandro Martínez Martínez habló de las anécdotas que se desarrollaron durante su paso por las aulas, de lo aprendido y de la convivencia con los docentes. El Diplomado en Derecho Notarial y

Impulsan el desarrollo docente por vía remota

La Universidad Autónoma de Ciudad Juárez con base en el compromiso de actualización, aprendizaje y liderazgo de su planta docente presentó los detalles de la apertura de la plataforma Coursera para el crecimiento formativo de su personal académico. Es la adquisición de 285 licencias de Coursera, 50 como cortesía de la plataforma para la Universidad, para disposición de profesores de todas las áreas, institutos y divisiones multidisciplinarias. Se llevó a cabo el webinar Programa

de actualización docente a través de Coursera, donde quienes apoyaron la integración de este proyecto, desarrollados de convocatoria y logística con trabajo y empeño, dieron apertura a esta oportunidad. Se trata del maestro Juan Ignacio Camargo Nassar, rector de la UACJ; Dorota Zawistowska-Ford, ejecutiva de cuentas de Coursera; la maestra Dora María Aguilar Saldívar, directora general de Desarrollo Académico e Innovación Educativa como responsable de este proyecto, así como la maestra Iliana García, subdirectora

de Innovación Educativa, y la maestra Victoria González, subdirectora de Educación en Ambientes Virtuales, quienes dieron inicio e invitación a esta jornada de conocimiento. La invitación fue para consultar dudas, revisar fechas y atender este compromiso, ya que la oportunidad de vigencia de las licencias para este primer grupo de docentes será del 22 de enero al 30 de junio de 2024. Luego, estas mismas licencias podrán ser utilizadas por otros académicos el siguiente semestre. Coursera es una plataforma que

Registral se impartió desde agosto de 2023 y estuvo distribuido en 18 módulos con clases los viernes y sábados.

El turno de tomar la palabra llegó para el maestro Eduardo Romero Ramos, notario público número 4, cuyo nombre lleva este diplomado. "No puedo cerrar este discurso sin rendir un homenaje y reconocimiento a las mujeres notarias de Chihuahua y de México, que con una tenacidad inquebrantable se encuentran hoy en funciones. Solo recordemos que fue hasta 1978 que una mujer llegó a ser notaria en la ciudad de Chihuahua y que la primera notaria de Juárez se presentó múltiples veces a un examen de oposición antes de ser aprobada como notaria. Afortunadamente hoy hemos visto aumentar el ingreso de las mujeres al gremio. Bienvenidas y enhorabuena".

Luego de la entrega de reconocimientos, el maestro Juan Ignacio Camargo Nassar, rector de UACJ, pronunció un breve discurso.

"Es importante que nuestra comunidad se actualice de manera permanente y, por ello, hemos impulsado muy fuerte, desde los institutos, la oferta de educación continua de la UACJ, como es el caso de este diplomado que impulsa el Departamento de Ciencias Jurídicas y que, a lo largo de seis meses, se dirigió a abogados, a miembros de la comunidad académica, interesados en el derecho notarial y registral en el estado de Chihuahua".

Este diplomado fue posible gracias a la participación de los notarios Eduardo Romero, Ricardo Alonso Aguirre, Alejandro Álvarez Hernández y Javier Ignacio Camargo Nassar, así como de los maestros Joaquin Bogart Acosta y Jorge Breceda.

Adquiere UACJ licencias de la plataforma Coursera

provee la posibilidad de capacitarse de manera remota desde cualquier parte del mundo y es reconocida por su amplia gama de cursos de alta calidad, especializaciones y programas de certificación en colaboración con más de 200 universidades e instituciones académicas.

Comienzan sus estudios de posgrado

Recibe la Universidad a 169 alumnos de maestría, doctorado y especialidades

ROBERTO GONZÁLEZ

La Universidad Autónoma de Ciudad Juárez (UACJ) dio la bienvenida oficial e impartió el curso de Orientación a los alumnos que inician este semestre sus estudios de posgrado.

Este curso, que se ofreció en el Centro Cultural Universitario (CCU), y estuvo encabezado por la doctora Beatriz Araceli Díaz Torres, coordinadora general de Investigación y Posgrado, y el doctor Erick Sánchez Flores, coordinador de Posgrado, fue dirigido a 169 estudiantes que están incentivados en continuar su formación profesional.

“Hace algún tiempo nos preguntaban qué estábamos haciendo para que la Universidad en estos últimos 50 años haya aumentado su crecimiento y reconocimiento, no nada más a nivel nacional, sino a nivel internacional, y es por sus maestros, por el apoyo de los funcionarios, pero también por nuestros alumnos. Porque los alumnos hacen que se nos reconozca en varios lugares; este reconocimiento es a través de



Los nuevos estudiantes de posgrado de la UACJ en la reunión de bienvenida con directivos de la institución.

las estancias, trabajos, presentaciones y participación en diferentes eventos”, subrayó la doctora Díaz Torres en su mensaje de bienvenida. Exhortó a la comunidad universitaria para que aproveche todo lo que ofrece esta Institución formadora, ya que forman parte del limitado 7 % de población en el país que cuenta con una maestría o doctorado. “De cada 100 personas en México, 7 tienen un posgrado. Claro que tenemos aparte las especialidades

y esas rondan alrededor del 8 %; si sumamos las especialidades, las maestrías y doctorados andamos como en el 15 %”, aseveró. Expuso que en ocasiones la educación no garantiza el dinero, pero en ocasiones sí una mejor forma de vida. “El hecho de que yo sepa más quiere decir que lo voy a aplicar en mi persona y a los que me rodean”, reflexionó. En la ceremonia de bienvenida estuvieron también presentes los repre-

sentantes de directores de instituto y coordinadores de programas de posgrado, quienes les informaron a los alumnos acerca de los servicios e infraestructura con la que cuenta la institución para el desarrollo de su formación profesional. De acuerdo con cifras de la Coordinación General de Investigación y Posgrado, del total de educandos que optaron por la oferta educativa de la UACJ, 69 corresponden al ICB; 52 al (ICSA y 48 al IIT.

Llaman a universitarios a participar en elecciones

Alumnos de la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez (UACJ) formaron parte de las actividades académicas de bienvenida del semestre 2024-1 con la conferencia Juventudes y elecciones: la importancia de participar. El maestro Santos Alonso Morales Muñoz, director del ICSA, inauguró este foro y compartió con los alumnos la finalidad de estos espacios de crecimiento en el Instituto.

“Deseo que estar presente en estas actividades les permita crecer sus conocimientos. La calidad académica y de nuestros procesos formativos buscan proporcionar a nuestros estudiantes una formación integral

de manera profesional y humana”, exhortó Morales Muñoz. La consejera presidenta del Instituto Estatal Electoral (IEE), la licenciada Yanko Durán Prieto, presidió la conferencia destacando la importancia de la participación ciudadana joven e invitando no solo a conocer al respecto, sino también a formar parte de ella.

“Convivir con la comunidad académica de la UACJ nos transmite y permite conocer sus intereses, aspiraciones, reclamos y exigencias, nos llevan como Institución a tomar las causas comunes y ayudar a encausar las inquietudes con información”, explicó la consejera presiden-



Yankí Durán, consejera presidenta del Instituto Estatal Electoral, imparte conferencia de inicio de cursos en el ICSA.

ta del IEE. Continuó mencionando: “Son jóvenes quienes han luchado por los mecanismos de participación ciudadana y elecciones, pues es la ciudadanía quien las celebra y realiza, personas con las que convivimos

diariamente”. La democracia es un régimen de gobierno que tiene dos objetivos, permitir la coexistencia y la competencia pacífica para una diversidad política y posibilitar el cambio de los gobernantes de manera pacífica.



Doctora María del Consuelo Cervantes, autora de la investigación.

Estudia salud mental en hijos de madres trabajadoras

La doctora María del Consuelo Cervantes realizó investigación en estancias infantiles y Centros de Atención Infantil

JORGE GARCÍA

Un estudio para el diagnóstico de la salud mental de los niños, hijos de madres trabajadoras, demostró los efectos negativos que se producen en ellos cuando las madres son sometidas a fuertes presiones laborales y económicas, y tienen experiencias de prácticas de crianza desadaptativas. El estudio se realizó en las Estancias Infantiles o Centros de Atención Infantil del Desarrollo Integral de la Familia (DIF) municipal, donde los niños pasan varias horas; incluso hay algunos que están ahí hasta 12 horas al día, mientras las madres tienen largas jornadas laborales en la industria local, principalmente maquiladoras.

Este estudio lo llevó a cabo la doctora María del Consuelo Cervantes

Muñoz, docente de la Maestría en Psicoterapia Humanista y Educación para la Paz de la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez (UACJ), como parte de su trabajo de tesis de Doctorado en Psicología de la misma Universidad.

En este estudio participó también el doctor José Rubén Parra Cardona, de la Universidad de Texas en Austin, quien es experto en prácticas de crianza.

La doctora Cervantes Muñoz dijo que estas madres trabajadoras por lo general deben cumplir una triple jornada laboral diariamente, pues además de realizar un trabajo en la industria deben hacerse cargo del trabajo doméstico en su hogar y, además, educar a sus hijos.

El estudio fue motivado por la revisión de diferentes trabajos sobre la salud mental de los niños, que se encuentran en la Encuesta Nacional de Salud, y en ellos se ve que están aumentando los problemas de salud mental en los menores y que se manifiestan con conductas desadaptativas, como la depresión, ansiedad, autolesiones, sobre todo en las niñas, y en casos extremos el suicidio.

La doctora Cervantes Muñoz dijo

que, además de conocer la salud mental de los niños, era también importante comprender la situación en las madres, pues no basta con conocer los efectos, sino que es necesario conocer la raíz de las prácticas de crianza desadaptativas para erradicarlas.

El diagnóstico sobre la salud mental y las prácticas de crianza demostró que las madres trabajadoras en Ciudad Juárez son sometidas a fuertes presiones laborales, “porque lo que importa en la industria maquiladora es la productividad”, expresó la investigadora.

Ciudad Juárez, dijo la doctora, ocupa el primer lugar en maltrato laboral hacia la mujer, lo que genera en ellas estrés, una desregulación emocional con manifestaciones de enojo y reacciones explosivas, y a esto se agrega que tienen experiencias de crianza desadaptativas, pues nadie les enseña a ser madres.

Mencionó la doctora Cervantes Muñoz que las prácticas de crianza controladoras generan síntomas de depresión y ansiedad, y otras conductas como las autolesiones, como provocarse cortadas y golpearse con los puños.

Mientras que las prácticas de crian-

za permisivas generan conductas disruptivas, como la rebeldía y prácticas de bullying.

Estas prácticas de crianza desadaptativas están generando un aumento en el deterioro de la salud mental de los niños y en situaciones extremas, se dan casos de suicidio. Se ha notado en Ciudad Juárez que la edad de los suicidas se está acortando, pues antes eran personas mayores y nuestro interés es atender la sintomatología que está surgiendo para prevenir este problema, indicó la doctora Cervantes Muñoz. Para este objetivo se diseñaron talleres dirigidos a las madres trabajadoras, que se impartieron en las Estancias Infantiles del Desarrollo Integral de la Familia para mejorar las condiciones de la salud mental de estas mujeres y que puedan manejar el estrés con ejercicios físicos y de respiración, y talleres de comprensión a sí mismas, para hacerles ver que están haciendo lo mejor que pueden con lo que tienen.

Otra parte de los talleres fue dedicada a las prácticas de crianza más adaptativas en beneficio de la salud mental de los niños.

A estos talleres asistieron mujeres de 18 a 60 años, que son madres o abuelas cuidadoras, aunque también se logró la participación de algunos padres de familia, que han comprendido la importancia de la presencia de la figura paterna en el desarrollo de los hijos y que no basta con proporcionarles alimentación y vestido, sino que importa —y mucho— la convivencia de padres e hijos.

Los talleres, que también se impartieron a las encargadas de las Estancias Infantiles, tuvieron un impacto en más de mil personas y se pretende que tengan un seguimiento, para que sea mayor el número de madres y padres de familia el que participe.

La doctora Cervantes Muñoz dijo que tiene el objetivo de realizar un posdoctorado para continuar trabajando con este mismo tema y con el apoyo del doctor Parra Cardona, quien ha trabajado con grupos latinos, afroamericanos y sajones en Estados Unidos.

Indicó también la doctora Cervantes Muñoz que una alumna de la Maestría en Psicoterapia Humanista y Educación para la Paz, de Nuevo Casas Grandes inició un proyecto con el mismo tema de las prácticas de crianza y salud mental en las madres.



La UACJ y la Fundación Colabora apoyan a los médicos para que tengan la oportunidad de actualizar sus conocimientos.

Parte de las actividades a realizar incluyen un recorrido en las instalaciones de la clínica Mayo, con sus investigadores, para compartir conocimientos, prácticas y aportes de la gama de la medicina al mundo, además de fomentar su conocimiento a través de charlas, talleres y conferencias durante el periodo mencionado.

El encargado de despedir a los médicos próximos a viajar fue el maestro Juan Ignacio Camargo Nassar, rector de la UACJ, quien exhortó a los galenos a aprovechar la experiencia y compartir sus conocimientos una vez que retornen a esta frontera.

“Vamos avanzando de manera firme y les deseo mucho éxito. La Fundación Colabora nos ha entregado la confianza no solo en este proyecto, la comunidad tiene confianza en esta Universidad y esperamos seguir colaborando en más proyectos”, expresó el rector de nuestra Institución.

La participación de médicos de la UACJ en este Congreso tiene tradición desde 2016; en este esquema de vinculación a la fecha se han otorgado 103 becas para doctores, incluyendo docentes y egresados de la UACJ.

La licenciada Mireya Espinosa, tesorera de Fundación Colabora, habló en representación del ingeniero José Gómez López, director general de la Fundación, quien hizo énfasis en la importancia de la participación de médicos juarenses en estos congresos de actualización.

Becan a 24 médicos para asistir a congreso en Arizona

ALMA LÓPEZ

La Universidad Autónoma de Ciudad Juárez, en colaboración con la Fundación Colabora, A. C., permite cada año la entrega de becas a médicos para asistir al Congreso Anual de Medicina Fa-

miliar y Medicina Interna. En esta ocasión se entregarán 24 paquetes de becas, que incluyen los boletos de avión, la estancia y las cartas de aceptación para los médicos seleccionados para asistir al Clinical Reviews 2024: 35th An-

nual Family Medicine and Internal Medicine Update. La sede de este evento son las ciudades de Scottsdale y Phoenix, en Arizona, y el programa de actualización se llevará a cabo del 21 al 24 de febrero.

Participan 79 alumnos en programa de intercambio

La Universidad Autónoma de Ciudad Juárez (UACJ) presentó a los estudiantes que participarán en el Programa de Movilidad Estudiantil del próximo semestre por medio de la entrega de becas. Este espacio forma parte de la preparación de los alumnos con el Taller de Choque Cultural, donde se brindaron herramientas necesarias para poder emprender este proyecto de intercambio a cada estudiante. La entrega simbólica de becas representó una pauta para despedir a los alumnos y desearles éxito y buenos deseos en su Estancia de Movilidad del próximo periodo. El maestro Juan Ignacio Camargo

Nassar, rector de la UACJ, fue el encargado de encabezar esta despedida, haciendo hincapié en el aprovechamiento de esta experiencia y en el esfuerzo institucional y de cada familia y estudiante para poder lograrlo.

“Desearles que esta experiencia de movilidad estudiantil que van a realizar los enriquezca y les permita adquirir nuevos conocimientos, pero también valorar lo que son y lo que tienen, para que a su vez puedan enriquecer esta Universidad; no se les olvide lo que son, mexicanos y estudiantes de la UACJ”, compartió. Ximena Baeza, alumna de Cirujano Dentista, forma parte de los estu-



Algunos de los estudiantes que asistirán durante un semestre a universidades de otros estados o países.

diantes que parten a otro espacio para su formación, en su caso la University of Eastern Finland. “Es una experiencia que yo quería

vivir desde que estaba en la preparatoria y nunca tuve la oportunidad hasta que la UACJ me ofreció esta oportunidad”, comentó.

Universidad celebra el Día del Biólogo

Este año la licenciatura cumple 25 años de su creación en la UACJ

JORGE GARCÍA

El Programa de Licenciatura en Biología, que en este 2024 cumple 25 años de haber sido fundado en la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez (UACJ), celebró el Día de la Bióloga y el Biólogo con una serie de conferencias y talleres y los concursos de Fotografía Biológica e Ilustración Científica. El maestro Abraham Aquino Carreño, coordinador de esta licenciatura, dijo que en esta trayectoria de vida de la carrera se ha logrado destacar a nivel nacional en los resultados del Examen General de Egreso de Licenciatura (EGEL) que han presentado los alumnos, que lo ha ubicado como un programa de calidad académica.

La celebración por el Día de la Bióloga y el Biólogo, se llevó a cabo en el teatro Gracia Pasquel del Centro Cultural Universitario y la inauguración fue presidida por el director del Instituto de Ciencias Biomédicas, Salvador Nava Martínez; el jefe del Departamento de Ciencias Químico-Biológicas, José Alberto López Díaz; el coordinador del Programa de Biología, Abraham Aquino Carreño; el organizador de los eventos conmemorativos, José Valero Galván; y la doctora Coyolxauhqui Figueroa Batalla.

En el evento se realizó la presentación de los docentes de la licenciatura, quienes expresaron su felicitación a los alumnos por haber elegido esta carrera profesional y los exhortaron a disfrutar y vivir intensamente su vida como biólogos.

En la primera conferencia, la doctora Ana Gatica Colima presentó el tema Descripción y desplazamiento de *Crotalus* sp. en un sistema insular, que se refiere a un proyecto de investigación en el que trabajó en 2023, en la isla Coronado de Baja California Sur.

Otras conferencias que se presentaron fueron: Procesos avanzados en el tratamiento de aguas residuales, por el doctor Jonatán Torres Pérez; y Los ecosistemas extremos



El coordinador del Programa, Abraham Aquino, e integrantes de la planta docente de Biología.

Premian mejor ilustración y fotografía

Como parte de la celebración del Día de la Bióloga y el Biólogo, se organizaron los concursos de Ilustración Científica y Fotografía Biológica. El Comité Organizador y la Coordinación del Programa de Biología dieron a conocer los nombres de los ganadores de los concursos. En Ilustración Científica los ganadores fueron Isaac Miramontes con el primer lugar por un cuadro de ocho pájaros que visitan esta región en determinada temporada. El segundo lugar fue para Leslie Núñez por un cuadro de un marsupial hembra.

En Fotografía Biológica el primer lugar fue para Eugenio Abraham con el tema Abeja. Cupido polinizador, mientras que el segundo lugar fue para Isaac Miramontes por la imagen de una aguililla cola roja. Los premios para los ganadores son diversos objetos que integran unos kits y que fueron donados por la Coordinación de Biología, El Mol y Cuadros de Flores.



Leslie Núñez y su ilustración de un marsupial hembra.



Isaac Miramontes y su ilustración de pájaros.

en la mira: jóvenes, ciencia y literatura, por las doctoras Roxana Estela Malpica Calderón y Marisela Aguirre

Ramírez. También, se presentó por parte del doctor Alejandro Botello Camacho

la conferencia Fauna acuática de manantiales térmicos del desierto chihuahuense.

Amplía la UACJ su oferta educativa

IADA abrirá el programa de Diseño de Interior Arquitectónico

ISAMAR HERRERA

A partir del próximo semestre la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez (UACJ) ampliará su oferta educativa de licenciatura, con el objetivo de brindarle a la sociedad más opciones para profesionalizarse en esta Institución. Dentro de lo que se trató en sesión del renovado Consejo Universitario, se aprobó por unanimidad que en el siguiente periodo de admisiones se ofrezca la Licenciatura en Diseño de Interior Arquitectónico. Dicho programa educativo formará parte de la oferta del Instituto de Arquitectura, Diseño y Arte (IADA) y se contempla que dé inicio la primera generación el próximo ciclo escolar agosto-diciembre. Esta licenciatura tiene el objetivo de formar a profesionistas que desarrollen propuestas de espacios inte-



Consejeros universitarios votan una propuesta en la sesión del mes de enero.

rios centrados en el habitante, así como la gestión de procesos constructivos relacionados con la remodelación y adecuación de espacios interiores arquitectónicos.

Asimismo, las autoridades universitarias trabajan la propuesta de abrir el Programa de Derecho en la División Multidisciplinaria de Cuauhtémoc. Con estos acuerdos la Univer-

sidad sigue trabajando en beneficio de los chihuahuenses y la sociedad en general, dándoles más opciones y facilidades para que continúen con sus estudios profesionales.

6.º SIMPOSIO DE NUTRICIÓN

Exponen la alimentación basada en plantas

La Universidad Autónoma de Ciudad Juárez celebró el 6.º Simposio de Nutrición titulado Alimentación basada en plantas. La inauguración tuvo lugar en el teatro Gracia Pasquel, donde la maestra Alejandra Romero, del Comité Organizador, mencionó que el propósito de este evento, como lo sugiere su título, es conocer la riqueza alimentaria que hay en las plantas. "Este es un tema no tan novedoso, porque ya se viene trabajando, pero que hemos retomado este año por todos los beneficios que se tienen, no solamente en cuestiones de salud, sino también ambientales". Las ponencias estuvieron a cargo de tres nutriólogas reconocidas; una perteneciente al Instituto Nacio-

nal de Salud Pública, otra de Lima, Perú, y una más de la Universidad Veracruzana. "La primera de las participantes, la doctora Sonia Rodríguez Ramírez del Instituto Nacional de Salud Pública, nos viene a adentrar a esto de las guías alimentarias para los mexicanos, haciendo énfasis al nuevo plato del buen comer, de todas las actualizaciones que ya se han hecho y por qué es preferible el consumo de alimentos de origen vegetal". El discurso de inauguración estuvo a cargo del doctor Jorge Ignacio Camargo Nassar, jefe del Departamento de Ciencias de la Salud. "Los eventos de nutrición me son especialmente atractivos y en esta ocasión me gustó mucho el tópi-



El doctor Jorge Camargo, jefe del Departamento de Ciencias de la Salud, en la inauguración del evento.

co, pues no deja uno de pensar en todas esas civilizaciones que han adoptado el tema que ustedes van a revisar como una parte fundamental de su dieta; una cosa que a lo mejor nuestra cultura no nos ha permitido adoptar al cien por ciento". El doctor Camargo Nassar hizo hincapié en que en estos tiempos en los que se lucha tanto en contra de

las enfermedades degenerativas y cardiovasculares, este asunto se vuelve de vital importancia. "Está muy bien documentado y hay evidencia muy fuerte que demuestra que con un mínimo de proteínas de origen animal y con un porcentaje muy alto de proteína vegetal, es posible tener una vida perfectamente saludable".



Las estudiantes compartieron sus experiencias en los albergues con representantes de la OIM y directivos de la UACJ.

Alumnas realizan voluntariado en albergues para migrantes

ALMA LÓPEZ

Alumnas de diferentes programas de la UACJ que realizaron un voluntariado en albergues para migrantes expusieron, en mesas de diálogo, sus experiencias y resultados de su trabajo. Este voluntariado que las cinco alumnas hicieron en los albergues de Catedral, San Óscar Romero y El Buen Samaritano fue parte del Programa OIM-UACJ, el cual es producto de la alianza de la UACJ y la Organización Internacional para las Migraciones (OIM). La proyección de esta iniciativa permitió generar mesas de diálogo para mostrar los resultados de la implementación de cada una de las tareas de este proyecto. El espacio permitió escuchar el desarrollo de las actividades previstas en el programa, pero también las vivencias recabadas por medio de las alumnas, así como de los responsables y usuarios de los albergues involucrados. América Guerrero es estudiante de Contaduría; después de hacer su voluntariado logró cambiar su pensamiento en cuanto a la migración. "Fue muy impactante, yo tenía un pensamiento erróneo. Estando en el albergue me pude dar cuenta de que los migrantes pasan por cosas

muy difíciles y vienen escapando de problemáticas muy fuertes; eso me hizo empatizar con ellos y cambiar mi perspectiva totalmente". Ahora reconoce la necesidad que existe en estos espacios e invita a más personas a sumarse: "Yo invito a la comunidad estudiantil, que si tienen la oportunidad de aprovechar este proyecto lo hagan, aporta mucho. Es un crecimiento personal y, además, desempeña tus conocimientos dentro de los albergues", concluyó la estudiante. Al permitir abrir el diálogo y entender la importancia de las intervenciones de distintos actores sociales en temas trascendentes, como el auxilio y guía al prójimo, las estudiantes dieron muestra de lo aprendido mostrando su afinidad por servir y pusieron en práctica los conocimientos adquiridos en las aulas. De esta forma, también su disposición por compartir tiempo, conocimiento y actitud hacia los demás. La doctora Flor Rocío Ramírez Martínez, directora general de Extensión y Servicios Estudiantiles de la Universidad, indicó que este proyecto fue muy fructífero, por lo que buscan en el futuro una convocatoria mayor, donde esperan se sumen alrededor de 30 estudiantes. "El tema migratorio tiene mucho auge en la ciudad y debemos apo-

“Estando en el albergue me pude dar cuenta de que los migrantes pasan por cosas muy difíciles y vienen escapando de problemáticas muy fuertes; eso me hizo empatizar con ellos y cambiar mi perspectiva totalmente”

América Guerrero
ESTUDIANTE DE CONTADURÍA

yar. La Universidad quiere poner su granito de arena y qué mejor que a través de la OIM. La idea es que más estudiantes estén trabajando en el tema, asistiendo con sus capacidades a los albergues de la ciudad; pudimos ver que este programa piloto fue una gran experiencia, un proyecto muy positivo". Thiago Almeida, jefe de la Oficina de la OIM México en Ciudad Juárez, representa a una organización humanitaria que apoya a los albergues de la ciudad, desde la capacitación, insumos y programas de voluntariado, buscando que comunidades se integren para apoyar. "Hoy estamos cerrando un proyecto piloto que realizamos con la UACJ y la idea es seguir con este trabajo de apoyo a los espacios humanitarios.

IMPULSARÁ ICOSA PROGRAMAS DE BIENESTAR ESTUDIANTIL

El Instituto de Ciencias Sociales y Administración (ICSA) emprenderá una serie de programas durante este semestre a fin de lograr el objetivo de proporcionar el mayor bienestar posible a su comunidad estudiantil. Estos programas que se tienen proyectados contemplan la asesoría académica de pares, pláticas y atención psicológica para el manejo de emociones, conferencias, talleres, asesoría jurídica y otras actividades con el objetivo de lograr el bienestar estudiantil, informó el director del ICSA, maestro Santos Alonso Morales Muñoz. Indicó que la asesoría académica de pares consiste en que los alumnos que enfrentan dificultades para entender una materia serán apoyados por sus mismos compañeros, para que les sea más fácil superar las dificultades. Dijo que a través de la Coordinación de Apoyo para el Desarrollo Académico (Cadac) del ICSA, se verá cuáles son las materias que registran un mayor índice de reprobación y así programar las asesorías que ofrecerán los alumnos más adelantados en esas asignaturas. Otros de los programas que se desarrollarán para dar el sello de Bienestar Estudiantil del ICSA serán a través de los Servicios Universitarios de Atención Psicológica (Suapsi), para ofrecer a los estudiantes atención y asesoría para el manejo de las emociones, como la ansiedad, el estrés y otras que pueden generar durante su vida universitaria. También, a través de la Coordinación de Orientación y Bienestar Estudiantil (COBE) del ICSA, se ofrecerán pláticas, conferencias y talleres para el desarrollo integral de los estudiantes. Otro de los servicios que se ofrecerán a la comunidad estudiantil son asesorías en el Bufete Jurídico Universitario.



Niños de la Primaria Luis Donaldo Colosio en la actividad que promueve la Universidad.



Alumnos intentan lograr la meta en el juego de la pelota en las matemáticas.

Acercan la ciencia a niños de primaria

La UACJ llevó el proyecto Futuros Científicos a la escuela Luis Donaldo Colosio

GUSTAVO CABULLO

Diana Martínez y Blanca Yazmín, del sexto grado de la Escuela Primaria Luis Donaldo Colosio Murrieta, le agregaron más ingredientes a su gusto por las matemáticas entre juegos, dinámicas y el uso de materiales accesibles. “Varios compañeros agarramos una cartulina que tenía un laberinto en tercera dimensión para intentar meter una pelota al centro”, describe Diana. “Si no la metías en tanto tiempo, todo el equipo quedaba fuera”. “Es el juego de la pelota en las matemáticas”, secunda su compañera Blanca.

¿Por qué te gustan las matemáticas?, se le aborda.

“Porque aprendes más y te hace más inteligente”, responde clara y precisa.

Ellas, como los demás niños de primero a sexto grado de esta primaria localizada al suroriente de la localidad, formaron parte del proyecto Futuros Científicos, que organiza cada semestre la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez (UACJ), a través de la Dirección General de Vinculación e Intercambio.

Isaac Armengol, docente de esta casa de estudios, mencionó que en esta ocasión se organizaron actividades para familiarizar a los esco-



Se logró captar la atención de los niños con la utilización de juegos de mesa.

lapios con las ciencias, las artes y la ingeniería. En su caso, con la Feria de las Matemáticas.

“La Feria de las Matemáticas es la encargada de incentivar a los niños a su gusto por esta materia, que generalmente es rechazada por ellos por miedo. Entonces nosotros les acercamos las matemáticas de una manera divertida e interactiva”.

Ejemplo de ello, el laberinto que comentaban Diana y Blanca, cuyo objetivo es desarrollar sus habilidades motrices y despertarles la lógica.

A la par se echó mano de la papiroflexia para armar octaedros o figuras geométricas en tres dimensiones, como cubos o tetraedros; además,

se observaron torres de Hanói y coloraciones de mapas.

¿Cómo ves el ánimo de los niños?, se cuestiona al profesor Armengol.

“Muy interesados, ávidos de aprender; quieren conocer por qué funcionan las cosas y pues la parte divertida es precisamente eso: explicarles cómo o por qué las construcciones pueden ensamblarse, por citar un ejemplo. En fin, los veo muy animados”.

Muchos pequeños portaban medallas obsequiadas por los visitantes de la Universidad, como una forma de incentivarlos.

La maestra Tania Dolores Hernández García, directora general de

Vinculación e Intercambio de la UACJ, informó que Futuros Científicos es una iniciativa financiada por el Instituto de Innovación y Competitividad de Gobierno del Estado de Chihuahua, para acercar la ciencia a niñas y niños de educación básica. Esta vez fueron ocho proyectos presentados por 48 alumnos y 22 profesores investigadores de esta Institución formativa.

La maestra Adriana Inés de la Rosa Duarte, directora de la Escuela Primaria Luis Donaldo Colosio Murrieta, aplaude esta actividad.

“Es una oportunidad muy grande para los alumnos, para entrar en contacto con las tecnologías”.

PROGRAMA SOMOS UACJ, UNIDOS POR TU COMUNIDAD

Becarios apoyan a comedor infantil

GUSTAVO CABULLO

La Universidad Autónoma de Ciudad Juárez (UACJ) hizo una donación importante al Comedor Infantil “El Refugio”, localizado en el suroriente de esta frontera.

Desde septiembre, como parte del Programa Somos UACJ, Unidos por tu comunidad, sus integrantes visitaron este refugio, observaron las necesidades y emprendieron una colecta que concluyó con un total de 615 artículos, entre ellos, utensilios de limpieza y para higiene personal, despensas, enseres de cocina, blancos para el hogar, útiles escolares y juguetes, así como muebles, ropa y calzado para niños, adolescentes y adultos.

Este refugio actualmente apoya con 135 desayunos y comidas a niños de bajos recursos económicos de la colonia Carlos Chavira.

“Estuvimos esperando tanto este día. Damos gracias a Dios por ellos (comunidad universitaria), porque es una gran labor la que hacen para ayudarnos; en verdad que estamos bien agradecidos”, destacó Maribel Chávez, directora de este centro y quien recibió el donativo.

Comenta que acciones como estas inspiran a otros segmentos de la población a buscarlos para ayudarlos, sobre todo en tiempos previos a la Navidad, cuando se suman a



Universitarios realizaron una colecta para apoyar el comedor infantil El Refugio con despensas y enseres domésticos.

este beneficio indigentes, migrantes y adultos mayores.

“La gente es muy noble y empieza a traernos el champurrado, el atolito de maseca, los tamalitos, a veces pan dulce y cobijas. Espero que este año también sea igual”, dijo.

El Comedor Infantil “El Refugio” se erige en la calle Atrás Quedó la Huella # 1903 de la colonia Carlos Chavira. En 2023 cumplió 18 años

de servicio y, según cuenta Maribel Chávez, nació después de que su hija sobreviviera a un accidente.

A este evento asistieron la doctora Flor Rocío Ramírez Martínez, directora de la Dirección General de Extensión y Servicios Estudiantiles, así como la señora Maribel Chávez García, directora de este centro, y el staff del Programa Somos UACJ, Unidos por tu comunidad, integrado

por estudiantes del ICESA) que fueron beneficiados con una beca socioeconómica.

Este programa tiene como objetivo fomentar en los alumnos el compromiso con la sociedad y fortalecer los vínculos de esta Institución formativa en las zonas más vulnerables de Ciudad Juárez, logrando entrelazar la misión y visión institucional con la formación integral del universitario.

Donan universitarios chamarras y cobijas

Más de 5 mil prendas fueron entregadas al DIF estatal

La Universidad Autónoma de Ciudad Juárez (UACJ) hizo entrega de 5 mil 306 artículos, entre chamarras y cobijas, como parte de la campaña Juntos sin frío, una iniciativa del DIF estatal.

Lo recaudado fue gracias al proyecto Somos UACJ Unidos por tu Comunidad, que incluyó a la ciudadanía en general para este propósito. Para ello, se instalaron centros de acopio en la Coordinación de Orientación y Bienestar Estudiantil (COBE) y en la Rectoría para recibir las prendas.

“Aquí lo más importante es que todo lo que nos están entregando el día de hoy va a llegar a la gente que

más lo necesita. Son 5 mil 306 artículos, entre cobijas y chamarras. Un agradecimiento muy especial a la UACJ por este esfuerzo por ayudar a la gente de Juárez, para Juárez”, mencionó Gabriel Eguiarte Fruns, director general del DIF estatal. Expuso que son varios los proyectos que se tienen con esta casa de



Funcionarios universitarios realizaron la entrega de las prendas a directivos del DIF.

estudios, entre ellos los básicos de rehabilitación y apoyo a los centros regionales y albergues maternos ubicados en puntos estratégicos de la sierra, en los que intervendrán estudiantes de las carreras de Odontología y Medicina. Además, se está trabajando con el anteproyecto de Prótesis, con el Programa de Ingeniería Biomédica.

Acudieron a esta entrega el doctor Daniel Constandse Cortez, secretario general de la Universidad; la doctora Flor Rocío Ramírez Martínez, directora general de Extensión y Servicios Estudiantiles; el maestro Omar Olivas Padilla, subdirector de Servicios Estudiantiles, así como la licenciada Cecilia Andrade, coordinadora del DIF en la Zona Norte.

Recibe la Cruz Roja donativo de UACJ

Los estudiantes, al inscribirse, aportaron 207 mil pesos a la benemérita institución

ALMA LÓPEZ

Por novena ocasión, la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez, hizo entrega de un apoyo económico a la Cruz Roja Mexicana con sede en esta frontera, aportación que surge de la decisión de cada estudiante de apoyar económicamente a esta institución. La cantidad entregada en esta ocasión fue de 207 mil 878 pesos, producto de la cooperación recabada al momento de la inscripción de los alumnos de la Universidad en este semestre en curso.

En representación de las autoridades universitarias, la maestra Tania Hernández García, directora general de Vinculación e Intercambio, habló de la importancia de este lazo. "Buscamos fortalecer y difundir aún más este beneficio que se tiene; la Cruz Roja recibe a todo miembro de la comunidad universitaria, como lo hace con toda la comunidad, y quisiéramos fomentar esa responsabilidad social y nos integremos más a este donativo", expresó la maestra

FOTO: Alberto Pérez



Representantes de la Cruz Roja recibieron de manera simbólica el cheque por el donativo de la comunidad universitaria.

Hernández García. Desde 2019 la UACJ mantiene un enlace de colaboración mediante un convenio que permite trabajar juntos marcando la reciprocidad, como la asistencia permanente en Ciudad Universitaria, con una ambulancia para mantener el servicio de atención primaria en el sector, y la Universidad que apoya con 100 litros de combustible a la semana para el

traslado de la unidad. Cecilia Aracely Orozco Hernández, responsable de la Unidad Médica de la Cruz Roja sede Pronaf, en representación de la contadora Norma Domínguez, agradeció la posibilidad de este donativo de manera extensiva. "Un agradecimiento a todos los que hacen posible que podamos recibir esta aportación. Aquí en Ciudad

Juárez tenemos más de 100 años y donativos como este nos impulsan a seguir ofreciendo servicios de atención prehospitalaria y hospitalaria en nuestra ciudad los 365 días del año", dijo Orozco Hernández. Además, mencionó lo que este tipo de acciones representa: "la Cruz Roja es posible gracias a los donativos de las instituciones; tener el respaldo de la UACJ es invaluable".

Video Mapping

Como parte de la celebración del 50 aniversario de la UACJ, la Dirección General de Difusión Cultural y Divulgación Científica llevó a cabo eventos de video mapping en edificios de la Universidad, como fue en el caso del Centro Universitario de las Artes (CUDA) y en la Biblioteca Central "Carlos Montemayor" (en la imagen).

"Es un evento que organizamos para ir a los institutos y proyectar imágenes a ritmo de música, y el target es totalmente juvenil", dijo la doctora Alpha Elena Escobedo Vargas.

FOTO: Alberto Pérez



En la composición fotográfica, Karim realiza un ejercicio de su rutina y también muestra la medalla que obtuvo.

LA COMPETENCIA SE CELEBRÓ EN FINLANDIA

Karim Luna gana plata en mundial de Pole Sport

El estudiante de Rehabilitación Física del ICB compitió con 200 atletas de 19 países

ROBERTO GONZÁLEZ

Reconocimientos, preseas colgadas en la pared y barras verticales de hasta dos metros de altura ensambladas en el piso y techo, es la decoración del gimnasio en el que Karim Luna Santana, alumno de Terapia Física y Rehabilitación, atiende a Gaceta UACJ. El lugar es reflejo del enfoque, pasión, constancia, entrega y preparación dentro de la disciplina del pole sport, deporte en el que es subcampeón mundial 2023. El oriundo de la colonia Benito Juárez, en Santa Rosalía de Camargo, la "Cuna de Artistas", le dio un cerrojazo a su calendario competitivo de 2023 con su notoria participación en el Campeonato Mundial de Pole Sport celebrado en Jyväskylä, Finlandia.

Karim Luna es hoy por hoy el responsable de poner en el mapa mundial a esta Universidad tras sumar 129 mil 700 puntos, otra de las mejores marcas extranjeras cosechadas en su trayectoria profesional de casi dos décadas, antes fue la preseas de oro que obtuvo en el Mundial de Pole Sport 2019 celebrado en Montreal, Canadá, en la categoría Júnior. "Significa mucho. La verdad llegué satisfecho del resultado y es un deporte nuevo, no muy conocido, pero que aun así hay deportistas que logramos representar y poner en lo alto a nuestro país. Sin embargo, otros logramos poner a Camargo, Chihuahua y México en la cúspide", afirma con certeza. En la citada y última justa en la que tuvo acción el año pasado fuera del país, Karim logró adjudicarse el metal plateado en la categoría Hombres Mayores Competitivos, compartiendo el podio con el español Albert Roig Amores (oro) con 142 667 unidades y el estadounidense André Jones (bronce) con 118 867 puntos.

Otro de sus logros es que en 2019 ganó la presea de oro en el torneo que se celebró en Montreal, Canadá

"Cada uno nos llevamos alrededor de diez puntos de diferencia. Entonces estuvo reñida (la competencia), pero los jueces fueron los que detectaron nuestros errores, lo que nos hizo diferenciar el lugar que nos ganamos cada uno con lo suyo y con su estilo", cuenta. La competencia reunió a 200 atletas internacionales en las categorías Amateur, Competitiva y Parapole, en representación de 19 países. Al evento se sumaron los entrenadores y otros miembros de las delegaciones mundiales, 30 jueces de 10 países distribuidos en cuatro paneles que se encargaron de evaluar "la técnica y lo artístico de muchas coreografías, sobre todo en el pole sport, que es muy específico con su código para intercambiar y ser justos a la hora de calificar", enfatiza Karim.

Añade que, a escasos días de que se celebrara el concurso, viajó de Ciudad Juárez a Camargo para encontrarse con su coach, Ana Cristina Velo, y definir los últimos detalles. De allí viajó a la capital de la entidad para programar su destino a la Ciudad de México y partir a Londres, Inglaterra: "eso fue el 21 de noviembre y llegamos a la Gran Bretaña el 22 al medio día".

"Nos quedamos todo ese día en Londres y el 23 volamos a Helsinki, Finlandia. Ahí tomamos un camión a Jyväskylä, a la que arribamos durante la madrugada", narra el alumno que viajó a través de ocho zonas horarias para competir contra los mejores del mundo.

Gracias a sus frecuentes éxitos, Karim Luna Santana es el único latinoamericano que alcanzó la final del certamen más importante que convoca la Federación Finlandesa de Pole Fitness (FPFF, por sus siglas en inglés), la Asociación Mundial de Eventos Pesados (WHEA) y la Federación Mundial de Artes y Deportes de Pole (POSA).

Con el respaldo de su mentora, Ana Cristina Velo, de la Federación Mexicana de Pole Sports (Femexpole), así como de la UACJ, Karim desarrolla su rutina de entrenamiento que es muy demandante.

"A lo largo del año diariamente entreno de tres a cuatro horas, depende del ejercicio que lleve, ya sea si me pongo a hacer acondicionamiento o flexibilidad. Cuando hago flexibilidad es cuando duro más tiempo, entonces me aviento como dos horas de esta, a veces en la mañana, y ya vengo en la tarde y practico lo que resta dependiendo de cómo me acomode con los horarios de la Universidad".

"En el gimnasio me concentro, ya si tengo un problema trato de despejarlo en su totalidad, porque a la mera hora me puede perjudicar o estorbar", aclara elocuente, pausado, y pensando cada palabra antes de construir las oraciones.

La meta del especialista en movimientos acrobáticos es "llegar a Italia, ya que allí se planea el próximo Mundial de la disciplina. No tengo mi lugar asegurado, así que hay que empezar de nuevo; tengo que ir a Tijuana en marzo a mi competencia regional para poder clasificar al Nacional, y si todo resulta bien, lograr en el Nacional los primeros lugares para asistir al Mundial". (La nota completa en la Gaceta UACJ Digital)

Indios, califican al estatal de atletismo

Los 43 atletas universitarios obtuvieron los primeros lugares en la etapa municipal celebrada a principio de año

ROBERTO GONZÁLEZ

La delegación de atletismo de la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez tuvo un papel destacado, luego de que sus 43 deportistas obtuvieron los primeros lugares y aseguraron su boleto al Campeonato Estatal de Atletismo, durante la etapa municipal que se llevó a cabo en esta frontera.

Entre el sábado 27 y domingo 28 de enero fueron más de 10 horas de pruebas y relevos para los atletas en la pista del Estadio 20 de Noviembre y en el área de lanzamientos del Complejo Deportivo Universitario.

La Tribu de la UACJ compitió contra centenares de atletas en las categorías Sub-16 (2009-2010); Sub-18 (2007-2008); Sub-20 (2005-2006) y Sub-23 (2002-2004), principalmente de escuelas secundarias, preparatorias y universidades públicas y privadas, así como de clubes de la localidad.

El licenciado Isidro Javier Guerrero Baca, entrenador de atletismo de la UACJ, compartió que el objetivo de los alumnos es volver a tener los tres primeros lugares en cada prueba, rama y categoría individual en la



fase estatal, próxima a celebrarse del 1 al 3 de marzo en la ciudad de Chihuahua, y así tengan el derecho de acudir a los Juegos de la Comisión Nacional del Deporte (Conade) 2024.

La justa estuvo avalada por la Federación Mexicana de Asociaciones de Atletismo, A. C. (FMAA), y contó con el apoyo de la UACJ, la Liga Municipal de Atletismo en Ciudad Juárez y el Instituto Municipal del Deporte y Cultura Física del Municipio de Juárez (Imdej).

Fueron 17 las pruebas en las que los Indios clasificaron a la etapa estatal durante el desarrollo del Campeonato Municipal de Atletismo.



CAMPEONATO MUNICIPAL DE ATLETISMO

Competencias:

100 m planos

200 m planos

400 m planos

500 m planos

800 m planos

1500 m planos

3000 m planos

5000 m planos

10 000 m planos

100 m con vallas

110 m con vallas

400 m con vallas

Salto de longitud

Salto triple

Lanzamiento de bala

Lanzamiento de jabalina

Lanzamiento de martillo



Los integrantes del equipo universitario con el entrenador Ángel Alfredo González.

Destacada participación de UACJ en mundial de Catar

El equipo de básquetbol 3x3 representó a México en el torneo de la FISU 2023

ROBERTO GONZÁLEZ

En una etapa muy joven de su vida, cuatro miembros del equipo representativo de baloncesto de la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez (UACJ) gozaron de una imborrable participación en la Séptima Copa Mundial Universitaria de Basquetbol 3x3 FISU 2023, cuyo evento fue celebrado en la península arábiga, específicamente en Doha, Catar, la metrópoli del desierto, donde quedaron ubicados en el octavo lugar de la clasificación final.

El cuarteto fronterizo, que estuvo bajo las riendas del estratega Ángel Alfredo "Pompis" González Chávez, estuvo conformado por Juan José

Flores Mendoza (número 7 en la camiseta); Alan Adrián Castrejón Heredia (14) y Sergio Armando León Inzunza (16), estudiantes del Programa de Entrenamiento Deportivo del ICB; y Jessy David Muñoz Cano (15), alumno de la Maestría en Administración de Empresas del ICSA. Tras haber sido la primera experiencia extranjera, Jessy David relata que "fue una vivencia única en un país muy desconocido para el equipo". "Un clima diferente, nada extremo como el de Ciudad Juárez, pero yo creo que lo que más nos afectó fue la zona horaria que maneja el país, pues tuvimos dificultades en nuestro periodo de reposo, debido a que son nueve horas de diferencia entre México y Catar", enfatizó Muñoz Cano.

Agregó que, previo al macroevento, se dieron a la tarea de investigar la cultura, "qué se podía usar, qué no se podía hacer. Entonces nosotros nos pusimos de acuerdo en qué llevar, y algo que vimos es que no se

permitía estar muy descubierto". Mientras que a la hora de comunicarse se les complicó, "ya que los cataríes hablan muy rápido y a veces no se les entendía el inglés. Entonces batallamos un poco con eso, nos tenían que repetir dos o tres veces las cosas y luego ya comunicarnos con ellos".

Todos los vuelos del territorio nacional hacia Catar cuentan con escalas. Actualmente, no hay aerolíneas que ofrezcan viajes directos y por tal razón el trayecto tiene una duración aproximada de hasta 26 horas. Por su parte, Sergio Armando resume que para arribar al país liderado por la familia Al Thani antes del 10 de noviembre, tuvieron que partir de Juárez "el 7 de noviembre hacia el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM)", en el que posteriormente aguardaron ocho horas más para realizar su siguiente trayecto de siete horas a la ciudad de Madrid, España. Ya en España, el viaje de los univer-

sitarios fue aplazado por otras siete horas para lograr llegar a su destino final.

"Junto al equipo de la Universidad Vytautas Magnus, de Lituania, nos recibió un delegado de la Federación Internacional del Deporte Universitario (FISU, por sus siglas en inglés), quien fue el encargado de transportarnos y hacer nuestro registro en el hotel donde nos hospedaríamos, más o menos a media hora del Complejo Deportivo de la Universidad de Catar", señala Jessy David.

Además, la tribu universitaria tuvo el tiempo de interactuar con el maestro José Guillermo Ordorica Robles, embajador de México en Catar, así como con sus homólogas y campeonas del Mundial FISU 3x3, rama femenil, las Borregas del ITESM, campus Toluca.

A lo largo del certamen, ¿cuál es el nivel de juego que vieron entre México y Catar?

"Estamos parejos. A pesar de que supimos sobre la calidad socioeconómica e infraestructura avanzada con la que cuenta Catar, la verdad es que no se sintió ese nivel de diferencia, pues sabemos la garra que nos distingue a los mexicanos por estar peleando constantemente", acentuó Alan Adrián.

"De hecho, llegamos al mismo nivel a la competencia en Catar y, a pesar de cualquier circunstancia que venga de fuera, pues el nivel mexicano está muy bien y creo que lo demostramos allí. No porque hayamos quedado en cuartos, sino que caímos como los grandes; no fuimos un rival fácil para el campeón (Universidad Vytautas Magnus, de Lituania); entonces eso nos deja satisfechos", complementó Castrejón Heredia.

A su vez, Alan Adrián dijo que en el desarrollo del torneo "el 40 % de nuestros juegos nos quitaron una jugada denominada pick and roll, que, de hecho, nosotros no somos muy buenos para jugar las tercias, ya que era algo nuevo para nosotros. Aun así, pues, pudimos llegar". Para contextualizar, el pick and roll se da entre dos jugadores ofensivos, uno de los cuales tiene la posesión del balón. Al iniciarse el movimiento, el jugador sin balón se acerca y pone un bloqueo al contrincante de su compañero, para que éste intente sobrepasar con esta pantalla a su rival y lograr una ventaja. (La nota completa en la Gaceta UACJ Digital)



MÁS OPCIONES PARA TI

Obtén tu **ficha** en:
www.uacj.mx



Consulta aquí

- El tipo de programa, semestral o anual.
- Instituto o campus en el que el programa es ofertado.

